



DECLARATION LIMINAIRE AU CSA-SD du 2/09/2025

Monsieur l'Inspecteur d'Académie,

Mesdames et Messieurs les membres du CSA SD,

Dans un premier temps, nous souhaitons aux nouveaux IEN, ainsi qu'à Monsieur l'IEN A de bonnes installations et prises de fonctions et espérons que nous pourrons entretenir avec chacun d'entre eux un dialogue de qualité dans l'intérêt des personnels et des élèves.

En ouverture de ce CSA, nous tenions à exprimer notre émotion intense et notre indignation en apprenant qu'une collègue directrice s'est suicidée à la suite d'attaques discriminatoires en raison de son orientation sexuelle. Le SE-UNSA témoigne son plein soutien à la famille et aux proches de notre collègue directrice d'école dans le Cantal qui a mis fin à ses jours hier.

Au lendemain de la rentrée scolaire, c'est toute la communauté éducative qui apprend avec effroi et douleur ce nouveau drame. Cette collègue était victime d'attaques lâches anonymes et homophobes depuis de longs mois. La ministre et la justice se doivent de tout mettre en œuvre pour faire la lumière sur ce drame. L'enquête judiciaire devra conduire à punir ceux à l'origine des actes discriminatoires qui ont conduit notre collègue à mettre fin à ses jours. L'enquête interne devra elle conduire à comprendre pourquoi l'employeur, informé de la situation, n'a pas réussi à protéger son personnel.

Après une rentrée 2024 marquée par l'absence de ministre de l'Éducation Nationale, l'UNSA Éducation constate que cette rentrée 2025 s'annonce tout aussi tendue, dans un climat politique, budgétaire et social particulièrement préoccupant.

L'UNSA Éducation alerte sur une **triple tension** :

- **Politique**, avec une ministre fragilisée et une forte incertitude quant à l'avenir immédiat du ministère.
- **Budgétaire**, en raison des annonces de coupes sévères qui risquent de frapper une fois de plus la fonction publique et tout particulièrement l'Éducation Nationale.
- **Sociale**, dans un climat anxiogène qui pèse sur les personnels et les élèves.

Ce sont une fois encore nos écoles, nos établissements, nos collègues et bien sûr nos élèves et leurs familles qui feront les frais de ces arbitrages.

Malgré les instabilités politiques et l'absence de perspectives claires, **les agents de l'Éducation nationale continuent à faire fonctionner l'école grâce à leur professionnalisme et leur investissement.**

Cependant, la lassitude grandit. Les personnels expriment leurs inquiétudes face à l'absence de revalorisation, aux conditions de travail dégradées et aux réformes successives menées sans vision durable.

À l'école, les élèves comme les agents ont besoin de paix et de stabilité. Il faut cesser les réformes sans lendemain et les coups d'éclat politiques.

L'UNSA Éducation rappelle que plusieurs dossiers restent sans réponse :

- La **santé mentale des élèves**, affichée comme priorité nationale mais toujours sans mise en œuvre concrète.
- L'avenir de la **voie professionnelle**, avec un besoin urgent de bilan et de mise en place d'un comité de suivi de la réforme.
- L'**enseignement supérieur et la recherche**, menacés par un projet de loi qui risque de fragiliser financièrement de nombreuses universités.

Par ailleurs, le SE-Unsa, avant même que la rentrée n'ait eu lieu, a déposé une alerte sociale sur deux thèmes forts : le budget 2026 et les conditions d'exercice des directrices et directeurs d'écoles.

Le SE-Unsa a donc été reçu en audience par la Ministre Borne pour exiger un Budget 2026 à la hauteur des défis que doit relever notre système éducatif, et qui doit permettre :

- de créer les postes nécessaires au bon fonctionnement du service public d'éducation (AESH, enseignants, AED, Psychologues de l'éducation nationale et CPE)
- une revalorisation sans conditions des rémunérations de l'ensemble des personnels et des mesures urgentes pour celles et ceux dont les rémunérations sont les plus faibles.

Sur la direction d'école,

- la reprise des négociations autour de l'exercice du métier de directeur d'école
- l'augmentation du régime de décharge des directions d'écoles ainsi que du régime indemnitaire,
- la mise en place d'un secrétariat administratif pérenne et formé

En résumé, pour cette rentrée 2025, l'UNSA Éducation se fait l'écho des inquiétudes et des colères de l'ensemble des personnels de l'Éducation nationale : ils demandent de la stabilité, des moyens, et surtout une reconnaissance réelle de leur engagement au service des élèves.

Merci de votre attention.